



# Pluherlin, Morbihan L'Équicerie vient à vous

## Texte et photos :

Jean-Léo Dugast

**C'EST À PLUHERLIN, DANS LE MORBIHAN, QU'EST NÉ EN 2010 UN CONCEPT ORIGINAL, CELUI D'UNE ÉPICERIE ITINÉRANTE TIRÉE PAR UN CHEVAL. SERVICE DE PROXIMITÉ, CONÇU ET ÉLABORÉ PAR VIOLAINE FRAPPESAUCE L'ÉQUICERIE ENTAMERA EN MAI PROCHAIN SA 3<sup>ÈME</sup> SAISON. RENCONTRE EN TERRE BRETONNE.**

*L'arrivée de l'Équicerie dans les rues pavées de Rochefort-en-Terre suscite l'étonnement des touristes, nombreux en été à visiter la petite cité de caractère.*



**O**N ENTEND DANS LE LOINTAIN LES CLOCHES DE L'ÉGLISE DE PLUHERLIN. Quatre coups synonymes de milieu d'après-midi. Violaine demande à Stourm de s'arrêter devant la maison de retraite. Nous sommes sur la commune de Rochefort-en-Terre à un peu plus d'1 km du centre de Pluherlin. Violaine souffle à pleins poumons dans sa corne de cuivre offerte par un de ses clients. Avant même qu'elle ait reposé son instrument, les clients commencent à arriver. Violaine vient à leur rencontre, a un mot gentil pour



chacun d'eux. Tous les pensionnaires savent que le mercredi après-midi l'Épicerie vient à eux sur les coups de 16 heures. Produits de toilette, fruits, thé, café, enveloppes, stylos, les demandes sont variées. Violaïne connaît tout le monde. Elle appelle les uns, les autres, par leur prénom. Beaucoup, avant de regagner la maison de retraite, vont faire quelques papouilles à Stourm qui prête volontiers son chanfrein aux mains câlines.

C'est la 2<sup>ème</sup> saison que Violaïne Frappesauce parcourt les petites routes entre Pluherlin et Rochefort-en-Terre avec son épicerie itinérante baptisée Épicerie. Du début mai à la fin septembre, Violaïne effectue deux tournées par semaine. L'une, la plus courte, d'environ 6 km, le mercredi, passe par la maison de retraite de Rochefort-en-Terre, puis par deux quartiers pavillonnaires et enfin par le centre de la petite cité de caractère envahie par les touristes à cette heure-là. Le samedi, la tournée, plus longue, 12 km, comprend plusieurs hameaux isolés des environs de Pluherlin et de Rochefort-en-Terre.

En arrivant à la cité de La Roche-des-Trois, Violaïne et Stourm sont accueillis par deux mamies qui ont la garde de leurs petits-enfants dans la journée. À la liste des achats habituels, il faut ajouter quelques gâteaux pour le « 4 heures » que les enfants mangeront une demi-heure après l'heure officielle. L'un des enfants s'ennuie. Violaïne propose de le



*Ci-dessus :*  
L'épicerie ambulante de Violaïne rend service à tous, en particulier aux personnes âgées et à toutes celles qui ne disposent d'aucun moyen de locomotion.

*Ci-dessous :*  
Violaïne annonce son arrivée en soufflant dans une corne mise à sa disposition par un de ses clients.



À Rochefort-en-Terre, l'Équicerie fait désormais partie du paysage local. De nombreux habitants ont recours au service de proximité offert par l'épicerie hippomobile.

prendre à côté d'elle pour quelques centaines de mètres, jusqu'à l'arrêt suivant dans la cité. Ravie, sa grand-mère le récupérera un peu plus loin. Dès les premiers instants passés auprès de Violaine et de son épicerie itinérante, on perçoit combien l'Équicerie est génératrice de lien social, combien ce commerce improbable a la faculté d'insuffler de la vie partout où il passe. Violaine dit avec humour que l'Équicerie « a le pouvoir de diffuser des ondes positives ». Elle a à n'en pas douter le pouvoir de faire naître des sourires et de rapprocher les gens. À Rochefort-en-Terre, la petite ville aux maisons de pierre, l'arrivée de l'Équicerie crée l'événement. Les touristes s'agglutinent autour du curieux attelage. Les femmes et les enfants n'ont d'yeux que pour Stourm, le beau Breton impassible. Les hommes font le tour de la roulotte, détaillent les aménagements. « La première chose qu'ils remarquent, ce sont les freins à disque », précise Violaine. Et

puis il y a ceux qui se pressent sur le côté de la roulotte pour s'approvisionner. Des habitants de la commune, des commerçants, prisonniers de leurs commerces toute la journée et qui n'ont pas le temps de faire leurs courses. Violaine fait la bise aux habitués. Tout en servant ses clients, elle mène une conversation ininterrompue avec les uns, continuant avec les autres. Les commentaires vont bon train. « C'est rafraîchissant », dit l'une. « Pourquoi est-ce que vous ne venez pas faire ça chez nous ? », dit cet autre avec un accent du sud qui laisse à penser que l'expérience de Violaine serait accueillie avec enthousiasme du côté de Toulouse ou de Carcassonne. L'Équicerie, lancée en 2010 après une étude de faisabilité complète, n'est pas destinée à devenir un commerce à temps plein. Il ne s'agit que d'une excroissance de l'épicerie que gère Violaine à Pluherlin depuis 2005. En fait, le projet a bénéficié



tié d'un environnement très favorable. La ville de Rochefort-en-Terre toute proche n'a pas d'épicerie et en dehors du commerce de Violaine, il n'y a rien à moins d'une dizaine de kilomètres dans ce secteur.

#### LA CRÉATION D'UN EMPLOI

En mettant sur pied un service de tournées en campagne en attelage à cheval, Violaine entendait d'abord dynamiser l'activité de son épicerie de Pluherlin. Objectif atteint, puisque pour sa 1<sup>ère</sup> saison de tournées hippomobiles, le bilan de son commerce fixe a connu une progression de 3% de chiffre d'affaires, alors que dans le même temps, les commerces d'épicerie équivalents en France affichaient une baisse moyenne de 3%. Il est indéniable que les tournées à cheval ont contribué à dynamiser l'épicerie fixe de Violaine.

Ce gain de popularité, s'il n'est pas pour déplaire à Violaine, n'est pas de nature à la satisfaire tota-



lement. « La 1<sup>ère</sup> saison nous a montré que les tournées à cheval ne sont pas rentables en elles-mêmes en l'état actuel. C'est pour cela que j'ai démarré un créneau balades en calèche dans le même temps. La conjonction de ces deux activités attelées, Équicerie et balades, permet d'obtenir un bilan positif ». Projet

*Bien achalandée, l'Équicerie dispose d'une gamme complète de produits vendus par Violaine au même prix que ceux de son épicerie fixe à Pluherlin. Violaine propose des produits commercialisés dans un circuit de distribution court, des produits bio et d'autres issus du commerce équitable.*

## Rencontre



*Ci-dessus :*  
La roulotte, classique à l'origine, a été construite en Pologne et vendue en France par SEP Attelages. La transformation en épicerie, avec ses rayonnages, a été réalisée à Questembert par la société AGVM.

*Ci-dessous :*  
Hongre placide et courageux, Stourm dispose d'une belle pâture à seulement quelques centaines de mètres du centre de Pluherlin.

réfléchi, l'Équicerie pourrait amener à terme la création d'un emploi. C'est, en tout cas, le souhait formulé par Violaine qui a besoin d'aide pour tenir le magasin pendant ses tournées. « J'aimerais parvenir à créer un temps partiel d'une vingtaine d'heures ». L'Équicerie n'est pas née d'un coup de baguette magique. Sans lien particulier avec le cheval de trait, Violaine s'est d'abord engagée dans une période de formation au menage de deux ans à raison d'une journée par semaine. « J'ai choisi cette solution, parce que la gestion de mon épicerie ne me permettait pas de me libérer sur une longue période ». Il a fallu ensuite monter le projet, préparer des dossiers en vue d'éventuelles aides. « C'est long et difficile. Mais cela vaut la peine. J'ai obtenu environ 50% de l'investissement matériel ». Ces aides sont venues de trois sources : la Région Bretagne, le fonds européen Leader et le FISAC (Fonds d'Intervention pour les Services, l'Artisanat et le Commerce). L'apport personnel de Violaine a permis de faire l'acquisition du cheval, Stourm ar Jourdu, un Postier breton acheté chez M. Le Goff à Le Saint et préparé au travail par Éric Abrassart. L'investissement total, pour que l'Équicerie soit opérationnelle dans des conditions optimales, avoisine les 20000 €. Il est certain que dans les chaumières du côté de Pluherlin et Rochefort-en-Terre, on va attendre avec impatience le retour de Stourm et de Violaine prévu pour le début du printemps. En entamant sa 3<sup>ème</sup> saison, l'Équicerie apportera la confirmation qu'il y a au sein de la traction animale de la place pour des projets innovants tournés vers l'émergence

d'un avenir porteur de mieux-vivre. Aux vertus évidentes de l'Équicerie, service de proximité créateur de lien social, il faut en ajouter une autre davantage en lien avec la traction animale, celle de l'exemplarité. ■

